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За хорошиеВ колхозе «Путь Л енина» работает дояркой Клавдия Федоровна М алышева. Трудолюбие, честное отношение к своим обязанностям сказываются на ее производственной , деятельности. За

показателииюль она получила по 294 килограмма молока от коровы.В честь К- Ф. Малышевой в районном центре поднят флаг трудовой славы.
О. ПЕТУХОВ.
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УБИРАТЬ ХЛЕБА В ЛЮБУЮ ПОГОДУНе уступает в мастерствеУрожай зерновых в этом году вырос неплохой. Наступило время убрать его быстро и без потерь. Сейчас механизаторы колхоза «Красная нива» лафетят озимую рожь в Ширтинской и Горинской бригадах. Николай Се- * менович Костерин на комбайне СК-4 с лафетной жаткой/ не первый год убирает урожай на полях своего колхоза. Леонид Петрович Смирнов на тракторе с прицепной жаткой не уступает ему в мастерстве. Опытными механизаторами подлафечено свыше тридцати гектаров озимой ^  ржи.
А. СКОБЛИКОВ,агроном колхоза.В Кувербской бригадеПосле жаркой солнечной погоды наступившее ненастье не мешает созреванию хлебов. Наливается пол- 

f  новесным зерном рожь, пшеница, ячмень, буреет овес. Хлеба поспевают буквально по часам.В Кувербской бригаде колхоза имени Свердлова подлафечено тридцать пять гектаров озимой ржи. На комбайнах с навесными жатками ведут косовицу Михаил Ильич Филиппов, Владимир Сергеевич Хомяков. Скоро в жатву вступят ц другие агрегаты.
В. ТРУШКОВА,экономист колхоза имени Свердлова.

В Е С Т И  С П Р Е Д П Р И Я Т И Й
С О П Е Р Е Ж Е Н И Е МВключившись в социалистическое соревнование за досрочное выпол- •» нение планов первого года десятой пятилетки, коллектив лесозаготовителей Арбинского лесопункта добивается неплохих показателей. Июльское задание по заготовке леса было выполнено успешно. В этом есть определенная заслуга начальника лесопункта Владимира Леонидовича Дмитриева, делающего на этом поприще первые шаги.Силами шести мало-  ̂ комплексных бригад было заготовлено 5000 кубометров леса. Наивысших показателей. добилась

бригада П . П. Малышева. При плане 840 кубометров ею заготовлено 1050 кубометров. Отлично потрудилась бригада Г. А. Коновалова. Месячное задание она перекрыла на 104 кубометра. Бригада С . М. Сальмиц- рова июльский план сделала на 116,9 процента, Н. Ф. Майкова—на 115,6, В. М. Каргу—на 114,6,- Н. Т. Махнева—на 107,1 процента. И это несмотря на отдаленность лесосек, на плохой лесосечный фонд.
В. СКОРОХОДОВ,начальник плановоэкономического отдела Пижемского леспромхоза.

ПЛАН В Ы П О Л Н ЕНМебельный цех Шай- гинского деревообрабатывающего завода, где мастер Н. С. Кургузова, в прошлом месяце в социалистическом соревновании добился наилуч- * ших показателей. Плановое задание выполнено на 109,8 процента. Было собрано и отправлено хлебных лотков МЗОО штук, сделано 214 бочек сухотарных.Пиломатериалы для этих изделий заготавливаются на пилораме, расположенной на территории мебельного цеха.

Славно потрудились рамщики М. П. Куртузов и Н. П. Вавилов, выполнившие соответственно июльский план на 110,8 и на 108,7 процента.На заготовке деталей для хлебных лотков замечательных успехов добились бригады М. Горяевой и Н. А. Мальцева. Каждая из них значительно перевыполнила месячное задание.На сборке лотков отличилась Г. С. Градусова. Ею выполнен план на 115,6 процента.
Н. КОВЫЛЬНИКОВ.

Подлафечено 56 гектаровВ колхозе «Коммунар» открыли жатву первого года десятой пятилетки передовые комбайнеры: Александр Федорович Соколов, Рафаил Александрович Хлыбов, Вячеслав Сергеевич Жуков.Косовицу начали в четвертой бригаде. Ржаное поле, что протянулось вдоль трассы к фанерному заводу, достигло восковой спелости. На комбайнах СК-4 с лафетными жатками за три дня механизаторами скошено в валки пятьдесят шесть гектаров озимой ржи.Жатва хлебов в колхозе «Коммунар» набирает темпы.
А. ШИХОВА,бухгалтер колхоза «Коммунар».

В исполкоме  
райсовет аДесятого августа состоялось заседание исполкома районного Совета депутатов трудящихся. По вопросу «0 ходе уборки урожая в колхозах имени Кирова и имени Ленина» выступили на заседании председатель колхоза имени Кирова И. Н. Кропоткин, агроном И. И. Герасимов, председатель колхоза имени Ленина Л. Н. Чугунов, а также главный агроном райсельхозуправления Р. Н. Окунев.0 состоянии и мерах улучшения торгового обслуживания населения Ложкпнского сельского Совета говорили на исполкоме В. В. Золотарев и Ф. А. Синявин.По обсужденным вопросам были приняты соответствующие решения.НАДОИ МОЛОКА

за I декаду августа
Данные райсельхозуправления.

Первая графа— надоено за 
декаду, вторая— плюс, минус 
по сравнению с соответствую
щим периодом прошлого года 
(в кг от коровы).
«Путь Ленина» 85 +  5
«Красная нива» 83 -  5
Имени Тимирязева 76 -  2
Имени Кирова 75 — 5
«Малокаменский» 73 -  2
«Коммунар» 68 — 8
Имени Свердлова 62 +  1
«Ошминский» 59 -  8
Имени Ленина 59 — 9
«Колос» 58 — 13
«Вякшенерский» 57 -1 1
«Прогресс» 52 — 6
Всего по району 65 — 6

П о б е д и т е л иУчитывая сложность завершения зимовки скота и перевода его на летнее пастбищное содержание, обком партии и облисполком объявили апрель ,и май в животноводстве периодом ударного труда.Подведены итоги социалистического соревнования работников животноводства Горьковской

соревнованияобласти за этот период. Доярка колхоза «Коммунар» Евдокия Григорьевна Тимофеева и свиновод колхоза «Путь Ленина» Анатолий Федорович Чесноков награждены Почетными грамотами обкома К П С С  и облисполкома и денежными премиями. - 
М. ГАВРИЛИНА, главный зоотехник райсельхозуправления.НАШИ ИНТЕРВЬЮ

У С Л О В И Я  Т Р У Д А  
И ПРОДУКТИВНОСТЬВ колхозе имени Ленина вступил в эксплуатацию новый типовой коровник на 200 голов. Мы попросили заведующего фермой Г. Н. Семикова ответить на ряд вопросов.

— Геннадий Николаевич, что 
изменилось в работе доярок и 
какие вопросы выдвигаются 
сейчас на первый план?— С пуском в эксплуатацию нового коровника изменилось многое. Во-первых, улучшились условия содержания скота. В старом коровнике животные стояЛи в антисанитарных условиях, снижались из-за этого надои и качество молока. Во-вторых, значительно улучшились условия труда, появилась заинтересованность в работе животноводов. Этому способствует также и забота об обеспечении доярок жильем на центральной усадьбе. В течение года в колхозе построен 8-миквартирный и четыре каменных двухквартирных дома, в одном из них уже справила новоселье доярка Вершинина Раиса Ильинична.

— Как решаются вопросы 
продуктивности скота?— На фермах работает шестнадцать доярок. Среди них Нина Степановна Малкова, надоившая за 7 месяцев 1597 кг молока от коровы, что на 172 кг больше по сравнению с соответствующим периодом прошлого года. Раиса Ильинична Вершинина —  1194, Лидия Ивановна Маштакова — 1485, Мария Ивановна Аплатова —- 1440, И. И. Рябкова, Г. А. Маштакова, надоившие более тысячи четырехсот кг и идущие с плюсом против прошлого года. По надою на одну корову наша ферма идет с плюсом по сравнению с соответствующим периодом прошлого года на девяносто восемь килограммов. В июне, июле надой на одну корову снизился из-за перебоев с концентратами и недостатком зеленой подкормки. Во время сильных дождей к ферме не могли подъехать даже гусеничные тракторы. Сейчас даем по два килограмма концентратов, на зеленую подкормку идет зерновая смесь. Косит молодой овес В. Ф. Трушков, а подвозит Е. А. Демин. Плохо то, что подвозят зеленой марсы мало, три тракторные тележки на ферму. В кормушках через полчаса

уже пусто. Двум механизаторам трудно обеспечить зеленой подкормкой все животноводство колхоза. Только на селков- ской ферме дойное стадо триста восемьдесят голов, а есть еще телятник, где содержится - молодняк крупного рогатого скота 68 голов, до двух месячного возраста телят 57 голов, свыше двух месяцев— 62 головы. Надои зависят и от породности скота. Мы постепенно заменяем стадо высокопродуктивной черно-пестрой породой. Уже имеем две группы таких коров.
— Что больше всего беспо- 

ноит заведующего фермой пе
ред предстоящей зимовкой 
скота?— Самое больное место —  это подъездные пути. Во время ненастья трудно людям, скотине и особенно страдает техника. Только этим летом мы вывели из строя четыре гусеничных трактора, .а  что будет в осеннюю непогоду? Надо стррить капитальные подъезды, а не времянки. И еще нужно быстрее сдать в эксплуатацию телятник, который будет своеобразным профилакторием, где разместятся и коровы за две недели до отелов и народившиеся телята. Легче будет вести племенную работу.

— Как решается вопрос обе
спечения кормами?— Кормами в этом году мы должны обеспечить животноводство полностью. План по заготовке сенажа и силоса выполнен. Сейчас создается полуторагодовой -запас. Урожай зерновых ожидается хороший. Так что дело за механизаторами. Уберут вовремя и без потерь — будут на ферме корма.' А создание прочной кормовой базы позволит значительно повысить продуктивность общественного скота.

Х Р О Н И К А .
На общем собрании колхоз

ников колхоза «Малокаменс- 
кий» председателем правления 
избран Михаил Иванович Евст- 
ропов.

М. И. Евстропов родился в 
1941 году, член КПСС, имеет 
зоотехническое образование. 
До настоящего времени рабо
тал заместителем председате
ля в колхозе «Коммунар».



Партийная ж изньВ ЗА И М О СВ Я ЗЬ В О П Р О С О ВПервичная партийная организация межколхоз-ного фанерного завода только создана. Раньше коммунисты этого нового предприятия района входили в состав парторганизации управления сельского хозяйства. На организационном собрании. секретарем избрали Глеба Федоровича Селезнева, а его заместителем Юрия Степановича Кудряшова.И вот мы на первом, фактически, партийном собрании молодого коллектива. Интересно, с чего, с обсуждения каких проблем партийной и хозяйственной жизни начинает он свои,первые шаги. В повестке два вопроса: «Неиспользуемые резервы производства фанеры на заводе» и «Персональное дело Ю. И. Кудрина». Все правильно. Экономика завода и воспитание его кадров —  две взаимосвязанные задачи, решать которые^ партийцам этого недавно пущенного в эксплуатацию предприятия не раз придется и в будущем. Период становления завода, а тем более его коллектива, всегда длительный и не лишен трудностей.— Несмотря на то,— сказал выступивший с докладом по первому вопросу заведующий производством И. А . Новоселов,— что мы работаем рентабельно, у нас еще много неиспользуемых резервов в производстве фанеры, товарного шпона, тарной дощечки. Из всего заготавливаемого лесоматериала только 31 процент его идет на изготовление фанеры, а остальной уходит на дрова. Из-за недостатка рабочих, клеевой пресс, лушильный
Москва. В Научно-исследовательском институте интроскопии создан новый транзисторный прибор ПВЗ-10Д для контроля влажности зерна. Он позволяет точно определять оптимальные сроки уборки зерновых, оперативно осуществлять контроль семенного фонда, что способствует сокращению потерь зерна. Прибор не требует перенастройки при смеце сорта семян, заменяется только специальная шкала.Новый влагомер прошел государственные испытания и рекомендован для массового производства.На снимке: старший техник Елена Кочеткова готовит новый прибор к работе.
В Париже недавно завер

шила работу смешанная со
ветско-французская комиссия 
по научно - техническому и 
экономическому сотрудни
честву. Она подвела десяти
летние итоги развития эконо
мических связей между дву
мя странами и наметила пер
спективы их дальнейшего 
расширения. Было констати
ровано, в частности,-что за 
десятилетний период объем 
торговли между С С С Р  и
Францией возрос в 8 раз.

Торговля с Францией—  
один из примеров отношений, 
которые наша страна успеш
но осуществляет с капитали
стическими странами. В
1975 году товарооборот с
ними увеличился на 27 ,8  
процента, достигнув 15,8  
миллиарда рублей. За первые 
три месяца этого года он
вновь возрос до 4,4 милли
арда рублей по сравнению с 
3,5 миллиарда рублей за те 
же месяцы прошлого года.

Растет объем этой торгов
ли, расширяется ее состав.

и обрезной станки работают в одну смену. Есть оборудование, которое вообще не используется на производстве. Значительные простои машин от разных поломок. Как результат этих недостатков —  низкая фондоотдача вложенных средств. За прошлый год на каждый рубль основных фондов получено продукции лишь на сорок копеек.-^Чтобы исправить создавшееся на заводе положение,—  заключил докладчик, —  необходимо, как минимум, организовать двухсменную работу, за счет, лучшего использования кряжа увеличить'процент выхода фанеры, сократить количество отходов путем переработки их на различные товары народного потребления. Настало время широких контактов с родственными предприятиями области и страны.Принявшие участие в обсуждении доклада токарь П. И. Макаров, главный инженер Г. Ф. Селезнев и механик Ю. С. Кудряшов говорили о ведущей роли коммунистов в деле лучшего использования заводского оборудования, повышения трудовой дисциплины и ответственности каждого рабочего и специалиста за порученное дело. Серьезные вопросы совмещения профессий работниками ведущих специальностей, организации производственно - технической учебы, творческой инициативы специалистов также, нашли место в их выступлениях.— После создания партийной организации,—-заявил директор завода В. К. Глухов,-— в нашем коллективе, наряду с

Советский Союз не только 
вывозит из развитых капита
листических стран промыш
ленное оборудование, но и во 
все больших масштабах экс
портирует машины и меха
низмы. Ставки, металлурги
ческое оборудование, трак
торы, автомашины и другая 
наша промышленная продук
ция пользуется доброй сла
вой в мире. Фирмы капита
листических стран, торгую
щие с Советским Союзом, да
ют высокую оценку деятель
ности нашей страны в этой 
области. Как подчеркивают 
руководители крупнейших 
стран Запада, С С С Р  —  на
дежный внешнеторговый пар
тнер, неукоснительно выпол
няющий условия коммерчес
ких сделок.

Наша страна строит свои

профсоюзом и комсомолом, теперь работают влиятельные общественные органы, способные стать надежной опорой администрации в использовании всех резервов нового производства. Но чтобы.это производство было высоко эффективным, надо всем руководителям служб, инженерно-техническим работникам и рядовым рабочим проникнуться чувством большой ответственности за общее дело. Каждый наш труженик, а не только экономист и работники бухгалтерии, должен уметь считать общественные деньги, беречь станки; электроэнергию и другие материалы. В этом направлении коммунисты должны усилить воспитательную работу в коллективе. Из хозяйственных мер мы должны в ближайшее время построить тарный цех, в котором из отходов производства начнем выпуск' новых изделий из древесины. Одновременно со строительством будем готовить и кадры рабочих для работы в этом цехе.О авангардной роли членов партии на производстве, о росте их рядов говорил присутствовавший на собрании заведующий отделом РК КПСС А. И. Кутергин.Партийное собрание обратилось ко всем рабочим и служащим завода с призывом еще шире развернуть социалистическое соревнование за лучшее использование резервов производства фанеры и другой 'выпускаемой коллективом продукции.
В . МАРАЕВ.

торговые отношения с капи
талистическими странами на 
основе равенства и взаим
ной выгоды. Известный аме
риканский экономист Л. Те- 
риот недавно отмечал, что 
Советская страна последова
тельно проводит этот прин
цип в жизнь, и что развитие 
экономических связей с 
С С С Р  отвечает националь
ным интересам С Ш А .

Однако некоторые круги  
на Западе не отказались от 
попыток использовать тор
говлю в качестве средства по
литического воздействия и 
вмешательства во внутрен
ние дела Советской страны. 
Эти попытки обречены на 
провал. Силам реакции уда
лось, например, навязать 
принятие конгрессом С Ш А  
дискриминационных попра
вок к закону о торговле 1974

Фото Б. Корзина. (Фотохроника ТАСС).
Заметки обозревателя

В ИНТЕРЕСАХ МИРА

ПЕРВАЯ ПРОДУКЦИЯ
В  районе пущен в эксплуатацию  

асфальтобетонный заводДороги. Сегодня каждый понимает, „какую большую роль играют они в экономической жизни хозяйств и всего района в целом. Многое сделано в нашем районе по строительству дорог внутрирайонного значения. Однако надо заметить, что не умеют их у нас беречь. Видимо, шоферы уже забыли, как трудно было добираться до Пижмы, Ошминс к о г о ,  Шахуньи.Прошло, кажется, немного времени, когда были открыты асфальтированные дороги на Пижму и Ошминское, а на сегодня они поизносились и притом изрядно, требуют неотложного ремонта. Для этого, как известно, необходим асфальт. Здесь придет на помощь асфальтнобетонный завод, недавно начавший функционировать в нашем районе.Много трудностей пришлось преодолеть, прежде чем завод стал действовать. Немало пришлось похлопотать о приобретении оборудования, о строительстве железнодорожной колеи, идущей к битумохрани- лищу, о монтаже оборудования. И все-таки прц активном содействии работников районного комитета партии и райисполкома завод, хотя и с опозданием, был пущен в эксплуатацию. Активное участие в его строительстве приняли Пижем- ский леспромхоз, Тоншаевс- кая передвижная механизированная колонна, Альцевское торфопредприятие, Тоншаевс- кий производственно -  дорожный участок, который и будет заниматься выпуском строительного материала.Асфальтобетонный завод расположился недалеко от рабочего поселка Пижма. Небольшое сооружение из переплетенных металлических конструкций находится под открытым небом,* что на первый взгляд выглядит совсем необычно. Работа АБЗ, так здесь называют асфальтобетонный завод, большей частью механизирована и автоматизирована.Подъездной железнодорожный путь подходит к би- тумохранилищу. Это дает возможность без лишних хлопот и затрат перекачать битум из цистерны в хранилище. Из би- тумохранилища битум постепенно поступает в приамок. Здесь он при помощи электропакетов нагревается до 9 0 — 100 градусов и по битумопро- водам поступает в битумопла
года. И что же? В  проигры
ше оказались сами С Ш А . По 
мнению американских эконо
мистов, применение этого за
кона лишило американские 
фирмы заказов в 1,7 милли
арда долларов. Заказы на 
эту сумму были размещены 
в странах Западной Европы  
и Японии.

Расширение экономиче
ского и научно- технического 
сотрудничества является 
частью миролюбивой внеиы 
ней политики К П С С , Совете-^ 
кого государства. X X V  съезд 
К П С С  подчеркнул, что внеш
неэкономические связи явля
ются эффективным средст
вом, способствующим реше
нию и политических и эконо
мических задач нашей стра
ны. Экономические и научно- 
технические связи с капита
листическими государствами, 
указывалось на съезде, уп
рочивают и расширяют мате
риальную базу политики 
мирного сосуществования.

И . А Б Л А М О В , 
обозреватель Т А С С .

вильню, а отсюда с помощью насосов — в битумомешалку.Оператор Рафаил Александрович Посаженников рассказал «у, о технологическом процессе приготовления смеси:— Песок,—  сказал он, —-с помощью погрузчика подается в бункер. Пройдя через питатель и холодный элеватор, поступает в сушильный барабан, в котором сушится. Достигнув определенной температуры, песок поступает на горячий элеватор, а затем— в грохот. В грохоте он сортируется на разные фракции и подается в весовой бункер. Отсюда определенная доза песка отправляется в битумомешалку, куда одновременно с песком поступает битум. Проходит одна минута, и готовая темная масса из бункера вываливается •* в кузов самосвала.Наверху, в небольшой кабине, разместился пульт управления. Стоило только Рафаилу Александровичу нажать на кнопки, как на пульте засве- ▼  тились красными, зелеными огоньками лампочки. Один за другим стали приходить в движение агрегаты, производящие операции по приготовлению асфальтобетонной смеси. Чтобы управлять этим пультом, от оператора требуется боль- шое внимание. Малейшая не- осторожность может привести к большой неприятности.АБЗ делает только первые шаги. А они, как известно, бывают очень трудными. Поэтому нет ничего удивительного, что завод пока еще нередко выходит из строя. Здесь сказываются и отдельные неполадки в монтаже оборудования, и недостаток опыта у рабочих, и неукомплектованность завода кадрами .Однако со временем все эти трудности будут преодолены, и завод станет работать на полную мощность.«Неоценимую помощь оказали нам на первых порах кол- леги из Шаранги, — говорит Рафаил Александрович,—  Они помогли устранить ряд неполадок в монтаже оборудования, проведенного москвичами. У становили кран битумодозиров- ки, отремонтировали в весовом бункере золотники».Чтобы завод в дальнейшем работал ритмично, без простоев, необходимы большие запасы песка и битума. Песка же, имеющегося в настоящее время в наличии, при ежедневном выпуске асфальтобетонной смеси хватит, примерно, на месяц. Кроме этого, всем организаци- •> ям, учреждениям, колхозам и совхозам, занимающимся строительством дорог, благоустройством прилегающих территорий, необходимо запрашивать в вышестоящих органах о выделении фондов на приобретение битума.Уже выработано более 530 тонн асфальтной смеси. Она в основном идет на капитальный ремонт дороги Тоншаево— Пижма. На сегодня на протяжении одного километра проведена сплошная укладка второго > слоя асфальта. Со временем на заводе будут устранены технические неполадки. Тогда он начнет работать регулярно. А это значит, что преобразятся дороги района как межхозяйственные, так и внутрихозяйственные, краше станут наши поселки и села.
Т. ТОМАРОВА.

ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК iillllllllllllllll.................lllllllllllllll....... llllllllllllllllillllllllll 2 l i t i l l l l i l l l l l l l l l l l l l l l l l ........ I l i l l l l l l l lU l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l i l l l l l l i l l l l l l l  12 ав гу ста  1976 г .



Одесская область. 26 июля в колхозе имени X X  съезда КПСС Коминтерновското района звеньевой уборочно-транспортного звена коммунист Н. Довбенко со своим помощником Н. Стояненко добились очень высокой выработки. За 22 часа из бункера комбайна «Колос» выдано 185 тонн зерна. Общий итог работы экипажей всех четырех «Колосов» за это же время— 575 тонн хлеба.Звено Н. С. Довбенко соревнуется с известным в стране коллективом механизаторов Н. В. Бочкарева из совхоза «Московский» Ростовской области.На снимке: секретарь парткома Раиса Борута (третья справа) и председатель колхоза Николай Томашевский (второй справа) поздравляют хлеборобов .уборочно-транспортного звена Николая Довбенко с трудовой победой.На переднем плане— комсомолка Нина Мусиенко вручает каравай из зерна нового урожая звеньевому Николаю Довбенко.Фото И. Павленко. (Фотохроника ТАСС).

Ш Е
1C М Е С Т УДля выполнения социалис- кая плиты, есть необходимыйтических обязательств, взятых механизаторами района на летний период 1976 года, необходимо обеспечить бесперебойную работу машин, занятых на заготовке кормов, уборке урожая, организовать питание работающих механизаторов. Немалая роль в организации общественного питания отводится колхозным и совхозным столовым. Многие хозяйства на летний период открыли столовые, а в колхозе «Путь Лёнина», совхозе «Вякшенерс- кий» и других обеды доставляются прямо в поле. На днях мы побывали в некоторых колхозных столовых, посмотрели как соблюдаются работниками столовых санитарные нормы, поинтересовались обеспечением необходимой посудой, продуктами, организацией работы.Столовая колхоза имени Кирова расположена в старом здании правления колхоза. Помещение переоборудовано, в небольшом зале аккуратные столики, стулья. На кухне имеются газовая и электричес-

ЗАБЫТАЯ ОТРАСЛЬ ЖИВОТНОВОДСТВАПчеловодство —  отрасль сельского хозяйства, занимающаяся разведением пчел для производства меда, воска и других продуктов, а также для опыления сёльскохозяйствен- ных культур.В недалеком прошлом пчел содержали главным образом с целью получения от них меда и воска. В настоящее время, с расширением посевных площадей и интенсивным земледелием, роль пчел резко повысилась. Пчел используют как средство повышения урожайности многих ценных зерновых, технических, кормовых и других культур путем их опыления. Например, пчелоопыле- ние семенников клевера повы

шает урожайность на 80 процентов.У нас же, в Тоншаевском районе, пчеловодство — совеем забытая отрасль. Если не так давно пчеловодством занимались многие хозяйства района, то в настоящее время пчел имеет только колхоз «Коммунар». Благодаря заботам о пасеке председателя колхоза И. С. Пальмова и опытного пчеловода пенсионера И. Н. Евстропова, пасека из года в год себя оправдывает и дает доход. В 1973 году получена прибыль 4511 рублей, 1974 год пасека сработала на балансе, в 1975 — дала доход 2015 рублей.

Почему же другие хозяйства пошли на ликвидацию пасек? Потому, что пасеки в размере 20— 30 пчелиных семей нерентабельны и себя не оправдывали. А у нас в районе есть все условия для развития пчеловодства, и пасеку в размере 100— 120 пчелиных семей может держать практически каждое хозяйство района не в ущерб себе.А химическая защита растений, если ею пользоваться правильно, не является преградой для пчеловодства.
п. копылов,межрайонный зоотехник по пчеловодству.

Наука сельскому хозяйству

ЛУГ И КАЧЕСТВО МОЛОКАНародная поговорка «молоко у коровы на языке» получила биохимическую расшифровку. Ученые Всесоюзного НИИ кормов установили зависимость между ботаническим составом трав, удобрением луга и химико-технологически-
4 ми свойствами молока. Появилась возможность управлять (разумеется, в определенных пределах) качеством продукции с помощью специализированных пастбищ....Ещ е в древние времена скотоводы заметили, что свойства и вкус молока зависят от трав, которые поедают животные. Богаче, разнообразнее выпасы —  лучше, питательней молоко.4 Запросы практики потребовали серьезного изучения всех звеньев биологической цепи—  «корм—  животное —  животноводческая продукция». Комплексные исследования дали важные результаты. Оказалось возможным подобрать удивительно сильные сообщества растений, способные намного лучше использовать для фотосинтеза солнечную радиа

цию. Гектар таких зеленых угодий соизмерим по продуктивности с нивой, дающей 150 центнеров зерна!Предложена методика создания специализированных пастбищ. Для получения цельного молока и кисло-молочных продуктов скот можно содержать как на бобово-злаковых, так и на злаковых пастбищах. Нормы внесения азотных удобрений под травы в обоих вариантах не должны быть чрезмерно высокими. Когда продукция предназначается для переработки в сгущенное молоко, скот целесообразнее содержать на бобово - злаковых пастбищах. Исследованиями доказано, что бобовые растения в луговых смесях благоприятно влияют на содержание в молоке биологически активных веществ —  незаменимых аминокислот, витаминов, микроэлементов.Если же молоко пойдет на изготовление сливочнбго масла или сыра, то ограничения на туки снимаются: их дозы

лимитируются лишь экономической эффективностью.Конечно, единой рекомендации быть не может. Для каждой зоны, а иногда даже и для отдельной местности подбираются свои смеси трав. Но повсюду это подчинено решению единой задачи —  созданию сенокосов и пастбищ интенсивного типа. Высокую эффективность таких угодий подтвердил Всесоюзный конкурс на лучшее пастбище. Так, в совхозе «Вертуновский» Пензенской области урожайность орошаемых пастбищ оценивается в 13800 кормовых единиц с гектара, в колхозе имени Кирова Кореновского района Кубани— в 15 тысяч. Причем себестоимость кормовой единицы в первом случае 1,1 копейки, во втором — 0,4 копейки.В десятой пятилетке повсюду в стране взят курс на создание зеленых угодий интенсивного типа.
Д. СМИРНОВ,корр. ТАСС.Москва.

инвентарь для приготовления пищи. Столовую охотно посещают механизаторы, строители, работники бухгалтерии и другие колхозники и специалисты. За день здесь обедает до пятидесяти человек. Заведует столовой Валентина И вановна Лопатина, она же является и главным поваром столовой. Помогают в приготовлении блюд и обслуживании Г. И. Мирянгина и Н. Н. Лугинина. Отзывы рабочих, посещающих столовую, положительные. Обеды и недорогие, и вкусные.Не уступает кировчанам столовая в колхозе «Путь Ленина». Работает она всего три месяца с небольшим, а уже завоевала симпатии посетителей. 11 кормят здесь три раза,' и обеды разнообразные. Кухня оборудована инвентарем, есть холодилник; порядок и чистота в помещении вызывают желание зайти пообедать. Работники столовой во главе с поваром Тамарой Петровной Онучиной стараются вовремя накормить многочисленных посетителей. Их в день бывает до ста тридцати пяти человек. Во время сенокоса, заготовки силоса и сенажа, работники столовой выезжали с термосами в поле и кормили горячими обедами механизаторов, колхозников в Ложкарях, Триша- тах, Лугах— везде, где работа-' ли люди. В июле посетителей столовой прибавилось на двадцать пять человек студентов, прибывших в колхоз для оказания помощи в полевых работах. Посещают столовую и колхозники деревни Лазарцево. Вкусные, сытные обеды , они берут на дом.А вот в колхозе имени Ленина столовая открыта давно, здание построено специально, а позаботиться об обеспече

нии ее холодом, другим кухонным оборудованием забыли. Плита постоянно дымит, поэтому женщинам приходится тратить немало времени, чтобы отчистить от копоти бачки для варки пищи. Холодильник не исправен, запас мяса держать негде, и столовая часто не работает из-за отсутствия продуктов.Работниками • санитарно- эпидемиологической станции она обследовалась, и руководителям хозяйства было предложено до 1 июля отремонтировать холодильник и электрическую плиту, но до сих пор ничего не сделано. А ведь здесь ежедневно обедает более пятидесяти человек.Аналогичное положение с оборудованием в Бо.тьшеашкатской столовой совхоза «Вякшенер- ский». Ни газовой, ни электрической плит не имеется, печь часто ломается и дымит. Совсем нет холодильника. Но это обстоятельство не мещает работникам столовой' Валентине Анатольевне Семеновой и ее помощникам Н. А . Семеновой и Г. Н. Антоновой работать без перебоев. Столовую посещают более пятидесяти человек в день, а работающим на заготовке кормов доставляются горячие обеды по месту работы.Наступила уборка хлебов. Для бесперебойной работы комбайнеров, шоферов, работников зерносушильных токов нужно организовать горячее питание на местах.Работники столовых готовы к выполнению своих обязанностей. Помочь им в обеспечении необходимым оборудованием, доставке обедов в поле обязаны местные профсоюзные комитеты, руководителе колхозов и совхозов.
И. БУРАКОВА.

ПУТЬ К УСТОЙЧИВЫМ УРОЖАЯМНа карте Старокулаткинско- го района Ульяновской области много голубых пятен. Это пруды и водоемы, построенные местными мелиораторами. За последние пять' лет в колхозах и совхозах района появились десятки новых водохранилищ.— Среднее Поволжье издавна известно как район, часто подвергающийся засухам и суховеям,-— говорит первый секретарь райкома партии делегат X X V  съезда КПСС А. Санжа- пов.—  Поэтому мы и взяли курс на строительство водоемов.«Более эффективно использовать водные ресурсы», — записано в «Основных направлениях развития народного хозяйства СССР на 1976— 1980 годы». Эта задача воспринята сельскими тружениками как одно из важнейших средств достижения высоких устойчивых урожаев всех сельскохозяйственных культур. Мы убедились, что даже в нашем районе, не слишком богатом источниками, при умелом и бережном расходовании воды можно «напоить» значительные площади посевов и пастбищ. Пруды и водоемы создаются в оврагах и балках,' перекрываемых надежными плотинами.Эти водохранилища используются не только для орошения, но и для борьбы с вод

ной эрозией земель, снабжения населенных пунктов и ферм водой. Планируется создать и новую высокодоходную отрасль—  рыбоводство. В этом поможет опыт тюменских рыбоводов, одобренный ЦК КПСС.Площадь орошаемых земель в районе достигла шести тысяч гектаров —  это пятая часть всех поливных земель в области. Средняя урожайность зерновых за девятую пятилетку в районе оказалась на 4,6 центнера выше, чем в предыдущие пять лет, и это несмотря на три засушливых года. Полив позволяет в течение лета делать до трех укосов трав с культурных пастбищ, о чем раньше не могло быть и речи.В этом году намечено обводнить еще тысячу гектаров полей и лугов. Расчищаются и углубляются' озера, приводятся в порядок родники.По опыту земледельцев Ста- рокулаткинского района в области широко развернулись мелиоративные работы. В десятой пятилетке намечено ввести в эксплуатацию 50 тысяч гектаров орошаемых земель, в том числе 31 тысячу гектаров поливных культурных пастбищ.
В. ЗЛОБИН,корр. ТАСС.Старая Кулатка,Ульяновская область.
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т» УСЛУГАМ рабочих Пижем- -**’ского леспромхоза—два клуба, которые контролирует рабочий комитет предприятия. 15 тесной связи с администрацией леспромхоза культпросветработники проводят здесь праздничные вечера, торжественные собрания и прочие мероприятия, цель которых —  организовать досуг лесозаготовителей.Центральный клуб леспромхоза. Бросается в глаза то, как внимательно относятся ответственные товарищи к внешнему и внутреннему оформлению з д а н и я .  В в е - ' стибюле два фотостенда: «Труд и отдых лесозаготовителей». Правда, у фотографий, рассказывающих о труде рабочих, нет поясняющих подписей, и постороннему человеку трудно понять, какая фотография’ о каком производстве рассказывает.В фойе клуба — доска показателей итогов социалистического соревнования цехов, смен и бригад. Она заполняется регулярно, и труженики леса всегда знают, кто лидирует в

ДЛЯ ОТДЫ ХА ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙкаждом месяце. Вывешивается и информационный бюллетень о ходе соцсоревнования.Здесь много стендов: «Передовики производства», «Они защищали Родину» и другие.Клуб— это центр культур
сещаемость очага культуры заметно упала. Видимо, это связано с ростом материального благосостояния народа. Сейчас, когда почти каждая семья имеет свой телевизор, приемник, магнитофон, все ча

торая бы в это страдное время ездила по бригадам и сменам. Такая возможность у работников клуба имеется.К услугам лесозаготовителей — ■ отличная библиотека. Заведующая Н . Смирнова и
Р е й д  г а з е т ы  по у ч р е ж д е н и я м  к у л ь т у р ы  л е с п р о м х о з аной жизни поселка. Регулярно здесь демонстрируют кинофильмы, организуют танцевальные. вечера для молодежи. К знаменательным датам ставятся концерты, где свое мастерство показывают чтецы и танцоры, музыканты, певцы. Активно работает детский сектор, которым руководит Л. Мавляв. Успехом у определенной части молодежи пользуется вокально - инструментальный ансамбль «Мы и песня», возглавляемый В. Бажиным.Однако у работников Центрального клуба во главе с заведующим А. Смирновым дел еще непочатый край. Замечено, что в последнее время по-

ще по вечерам устраиваются жители у экрана телевизоров.. И тут, видимо, надо подумать о каких-то иных методах работы клуба. Наверное, почаще бы стоило организовывать тематические вечера, вечера отдыха для людей более старшего возраста. И не сводить подобные вечера к обыкновенным танцам, а привлечь затейников, массовиков, чтобы всем присутствующим и каждому в отдельности было здесь весело и интересно.Сейчас у лесозаготовителей горячая пора—  идет заготовка леса. Весь световой день они в лесу. И 'тут можно подумать о создании агитбригады, ко
Крымская область.Пансионат «Мисхор» — крупнейшая профсоюзная здравница Южного берега Крыма. Ежегодно здесь отдыхает более 12 тысяч трудящихся. Нынче пансионат пополнился двумя новыми корпусами.На снимке: один из новых корпусов пансионата «Мисхор».Фото Ю . Ильенко..(Фотохроника Т А С С ).

библиотекарь И. Тютяева сделали многое, чтобы посещаемость ее была высокой. Книжный фонд насчитывает семнадцать тысяч книг. К услугам читателей — свежие журналы и газеты. О новинках можно узнать, обратившись к картотеке.В библиотеке оформлено много книжных стендов. Вот некоторые из них: «Край ты мой, земля нижегородская». «Страна, где ты живешь», «В дружбе со спортом», «В помощь рабочему —  лесозаготовителю», «Решения X X V  съезда КПСС — в жизнь».Активно работают передвижки. Как правило, читатели берут книги у общественных распространителей прямо в цехе, на работе. Хорошими передвижниками в мебельном цехе, является Г. С. Пестов, в деревообрабатывающем — Т. Варакина, в лесоцехе— А. Мальцева.У клуба «40 лет Октября» оформление победнее, хотя штатная единица — художник — должен оформлять и этот клуб наравне с Центральным. Создается впечатление, что этот клуб находится на положении пасынка. Поэтому, наверное, и посещаемость его намного ниже. Заведующая клубом А. Д. Клешнина озабочена тем, что жители мало посещают этот клуб, и делает все возможное, чтобы поднять роль
Репортаж ТАК НАЧИНАЕТСЯ ИСТОРИЯ ЦЕХАРазговоры о расширении производства в Тоншаевском филиале Семеновского объединения по производству сувениров шли давно. Планировали, ломали головы над тем, где поместить художественный цех. И вот выход найден. Весной в старое здание редакции райгазеты, что на улице Центральной, пришли плотники. Все лето шли ремонтные работы. К 1 августа они были закончены, и сейчас там уже поселились молодые ребята — токари и художники.Весь нижний этаж отдан под цех по заготовке сувенирных матрешек. Из старого цеха сюда были направлены лучшие токари. Этой чести- удостоились Василий Валов, В а с и л и й  Михалицын, Виталий Орлов, Александр Горчинский, Александр Шишкин, Николай Голиков, Николай Дмитриев и Сергей Евстропов. Сделать матрешки—  работа сложная, требующая большого мастерства. А если учесть, что эти сувениры преимущественно идут за границу, то станет понятно, какое ответственное дело -поручили ребятам. Но они как будто век делали этих матрешек— такие они выходят из- под их рук красивые и изящные.Итак, матрешки готовы. Сейчас за их покраску при

мутся работницы художественного цеха, который расположен на втором этаже.Заходишь в этот цех— гла- • за рябит от ярко раскрашенных деревянных кукол. Правда, их еще не очень много —  второго августа приступили девушки к этой интересной работе. Им на помощь приехала инструктор по росписи из Семенова А . Л. Галкина. Анна Лазаревна —  мастер ^своего дела. Двадцать л$т жизни посвятила она раскраске сувениров. Сначала работала на раскраске хохломской росписи, а в последние годы стала специалистом по раскраске матрешек.Довольно сложен этот процесс. Сначала игрушке делают грунтовку, то есть ее покрывают трижды слоем заваренного крахмала. После каждой операции матрешку сушат. Затем на ней обыкновенным ученическим пером, обмакнутым в черную тушь, наводят контуры: рисуют руки, глаза, платочек. А уж  потом каждая художница проявляет всю свою фантазию и мастерство, чтобы как можно ярче раскрасить платочек и юбочку матрешки. «Самая интересная работа,—  говорит Анна Лазаревна,—  это писать цветы и листья».И , наконец, последняя Обработка—  покрытие куклы лаком. Тщательная просушка —

и засверкала матрешка, и нет сил отвести от нее глаза!.Люба Трушкова работала в этом цехе- токарем со дня открытия. Бывало, дома для себя раскрашивала сделанные своими руками сувениры. И как только открылся художественный цех, она сразу же изъявила желание работать в нем. «Пришла сюда по призванию,—  говорит Люба.— Пока все для меня здесь ново. Но лиха беда начало! Хочется со временем стать хорошим специалистом».Ее напарница — Люся Кузнецова. В этот цех девушка пришла по, объявлению. До этого работала счетным работником в совхозе «Вякшенерс- кий». Ее, как говорится, сама судьба заставляет здесь работать. Люся учится на третьем курсе Московского государственного университета на факультете изобразительного искусства. Сколько себя помнит, не выпускала карандаша из рук. Начала рисовать в раннем детстве.Галю Данилову сманила сюда Люба Трушкова. И сразу же взяла над нею шефство, объясняет, показывает премудрости этой ювелирной работы.Нина Елкина и Валя Смирнова тоже новички в этом деле.— Начинать всегда трудно, — говорит Анна Лазаревна. —

Для девушек сейчас все впервые: каждый , мазок кисти, каждый штрих. Нам нужны увлеченные люди, те, кто любит и умеет рисовать. Но кроме того, тут нужны не только художницы. Мы с большим удовольствием возьмем на работу и тех, кто не может рисовать— этот дар дан не каждому. Например, очень простая работа—  грунтовать игрушки или покрывать их лаком. Думаем, что к нам придут нынешние выпускницы школ, не поступившие в высшие учеб-, ные заведения.— Мы надеемся, что к нам поступят не только те, кото- рым необходим стаж, —  подхватывает Люба Трушкова.—  Тут нужны по-настоящему увлеченные люди, которые впоследствии могли бы стать классными специалистами.Наше знакомство с художественным цехом подходит к концу. Его история еще только начинается. Но пройдет время, здесь научатся изготовлять сувениры, и украсят многие квартиры наши, тоншаевские матрешки. Они будут еще одними свидетелями того, как богата наша земля талантами, насколько широко развиты в нашей стране народные промыслы.
А. ТИМОФЕЕВ.

вверенного ей очага культуры.В здании клуба расположена городская библиотека, которой заведует Т. Втюрина. Три комнаты отданы под филиал детской музыкальной школы, и в течение учебного года каждый день сюда приходят V  ребята учиться музыке.Много делает администрация леспромхоза по организации отдыха своих рабочих. Ежегодно проводятся вечера посвящения в рабочие молодежи, вечера проводов ребят в армию. Как правило, каждому знаменательному событию посвящаются торжественные собрания трудящихся и концерты художественной самодеятельности. Здесь не забывают, что «отдых и труд —  рядом идут», и используют различные методы работы по организации отдыха рабочих.
А. КРЮЧКОВА, Заведующая районным отделом культуры, 4 

С. МИХАЛИЦЫНА, инструктор РК КПСС,
А. МИХАЛИЦЫН,  сотрудник редакции.
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ПОБЕДА  
СОВХОЗНОЙ  

КОМАНДЫ чНа футбольном поле совхоза «Вякшенерский» в очередной игре на первенство района среди команд второй группы встретились футболисты фанерного завода и хозяева поля.Вякшенерские футболисты сразу захватили инициативу и владели ею всю первую половину игры. Как и бывает в таких случаях, гостям пришлось держать оборону, но все же на двенадцатой минуте мяч влетает в ворота команды фанерного завода. Счет открыл капитан совхозной команды Федоров. На двадцать пятой минуте за игру рукой в штрафной площадке гостей назначается одиннадцатиметровый удар. Мокрый мяч вратарь команды фанерного завода в руках удержать не смог. Счет стал 2 :0 .Во второй половине встречи игра несколько выравнялась.У хозяев поля удаляется игрок, но, играя в десятером, во время одной из атак вякшенер- ские футболисты делают счет 3 :0 .Команда фанерного завода старается все же сократить разрыв в счете, но хорошо играет у хозяев поля защита и вратарь Дмитриев.Лишь за пять минут до кон- >  ца встречи удалось забить гол. Совхозные футболисты одержали победу со счетом 3 :1 .Важное значение приобретает следующая игра, где встретятся совхозные команды «Вякшснерского» и «Ошминс- кого». Если победят ошминцы, то у всех трех команд будет по два очка.
В. СУВОРОВ,председатель спорткомитета.

Редактор k
Ю. Н. ШИШМАКОВ.

Тоншаевскому комбинату 
коммунальных предприятий 
требуются на работу тракто
рист и шофер. Оплата согла
сно штатному расписанию. А д
министрация.

АДРЕС РЕДАКЦИИ:
606950 р. п. Тоншаево 
Горьковской о б л а с т и ,  
ул. Центральная, дом 2 в,

ТЕЛЕФОНЫ: редактора — 0-115, зам, редактора — 0-114, ответ
ственного секретаря — 0-112, отдела сельского хозяйства—0-113, 
отдела писем—3-113, бухгалтерии—3-114, типографии—0-116.

Газета выходит по втор
никам, четвергам и суб
ботам,

Зак. 626 Тираж 4398

Тоншаевская типография уп
равления издательств, поли
графии и книжной торговли 
Горьковского облисполкома.


